



Pepe Díaz

Cospedal intervino el 24 de enero en la sesión de la Comisión de Defensa, que preside José María Barreda (a su lado).

INFORMACIÓN AL CONGRESO

sobre las operaciones en el exterior

La Comisión de Defensa autoriza el aumento del contingente en la misión de Malí

LA defensa de los españoles, que empieza ineludiblemente por el esfuerzo propio, pasa cada vez más por impulsar, proyectar y compartir globalmente la seguridad». Así lo afirmó la ministra María Dolores de Cospedal el pasado 24 de enero, cuando compareció en la Comisión de Defensa del Congreso para informar del desarrollo de las operaciones en el exterior y de la evolución de los compromisos multilaterales, entre ellos la reciente adhesión de nuestro país a la Cooperación Estructurada Permanente (PESCO)

de la Unión Europea. En esta sesión la Comisión autorizó, por veinticinco votos a favor y siete abstenciones, aumentar de 140 a 292 militares el contingente de la misión *EUTM-Malí*, para que España pudiera asumir el mando de la misma el siguiente 31 de enero y aportar todos los efectivos de la fuerza de protección (ver información en páginas anteriores).

Según explicó Cospedal, 10.505 militares españoles intervinieron en las diecisiete misiones desarrolladas en 2017, que tuvieron un coste de 834,8 millones de euros. Al día de la compa-

recencia se encontraban desplegados en ellas 2.469 miembros de las Fuerzas Armadas: 709 en operaciones de la UE, 623 de Naciones Unidas, 541 de la coalición internacional contra el grupo terrorista *Daesh*, 491 de la OTAN y 105 en apoyo a Francia. «Su trabajo sobre el terreno —resaltó la ministra de Defensa— nos permite conocer y entender mejor las zonas de donde provienen las amenazas, tomar conciencia de los problemas y estar en mejor disposición de comprender, ayudar y encontrar soluciones para los más débiles y desfavorecidos».

EUROPA

Cospedal inició su explicación refiriéndose a los esfuerzos que realiza España en el continente europeo para cumplir sus compromisos con la OTAN en materia de disuasión y defensa colectiva: en Letonia, donde participa en uno de los cuatro batallones multinacionales de la Presencia Avanzada Reforzada de la Alianza en los países bálticos y Polonia; en Estonia, donde entre abril y septiembre de 2017 desplegó el destacamento *Ambar* en la Policía Aérea del Báltico; y en Turquía, con una unidad *Patriot* que defiende la ciudad de Adana frente a posibles lanzamientos de misiles desde territorio sirio.

En dos de estas operaciones se produjeron en enero sendos relevos de las tropas españolas. Así, en Letonia comenzaron su misión los miembros de la Brigada *Guzmán el Bueno X*, que reemplazaron a sus compañeros de la *Extremadura XI*, y en Turquía el contingente *Patriot VI* pasó el testigo al *Patriot VII*. Igualmente, está previsto que en el segundo cuatrimestre de 2018 se retome la presencia en la Policía Aérea del Báltico, esta vez en Lituania.

En el ámbito marítimo, nuestra contribución al espacio euroatlántico de seguridad se refleja en las Agrupaciones Navales Permanentes y en la operación *Sea Guardian* de lucha contra el terrorismo. Las primeras, integradas en la Fuerza de Respuesta Reforzada de la OTAN (e-NRF), contaron en 2017 con la participación de las fragatas *Almirante Juan de Borbón*, *Blas de Lezo*, *Méndez Núñez*, *Numancia* y *Reina Sofía*, y de los cazaminas *Duero* y *Tajo*. En *Sea Guardian* los buques españoles sumaron el pasado año 107 días de mar en apoyo directo (dedicados en exclusiva a la operación) y 1.180 asociado (compartiendo funciones con otros cometidos nacionales o internacionales); y los aviones, 240 horas de vuelo en apoyo directo y 170 asociado.

El próximo 21 de febrero, el submarino *Mistral* se incorporará a *Sea Guardian*, y en los días siguientes se integrarán en



La Comisión de Defensa autorizó la ampliación del contingente de Malí y debatió sobre diver-

las Agrupaciones Navales Permanentes el cazaminas *Segura* (23 de febrero) y la fragata *Victoria* (2 de marzo).

En el entorno europeo se ubican también dos misiones de la UE. Una de ellas es la *Eunavfor Med Sophia*, contra el tráfico ilícito de personas en el Mediterráneo, dirigida durante más de tres meses por el contralmirante Javier Moreno Susana a bordo del *Cantabria*, y en la cual, además de un buque —actualmente la fragata *Santa María*—, España aporta de manera permanente el destacamento aéreo *Grappa*. La otra misión es la de formación *EUFOR-Althea* para Bosnia-Herzegovina, en la que nuestro país

mantiene destacados a dos militares en el cuartel general de la operación en Sarajevo y a otro en el de Mons (Bélgica).

REFUERZO EN AFGANISTÁN

María Dolores de Cospedal informó a la Comisión de Defensa que España incrementará sus efectivos en la misión *Resolute Support* de la OTAN en Afganistán, para atender a la formación e instrucción de militares, del mando nacional de operaciones especiales y de una unidad de entidad de batallón. De los dieciocho militares desplegados —diez en el cuartel general y ocho en el aeropuerto

María Dolores de Cospedal manifestó que el trabajo de los militares ayuda a «encontrar soluciones para los más débiles»

La PESCO, un «paso muy importante» para Europa

MARÍA Dolores de Cospedal consideró que la Cooperación Estructurada Permanente (PESCO), configurada definitivamente el pasado mes de diciembre, es un «paso cualitativo muy importante en la construcción europea», que «viene a ser a la política de seguridad y defensa de la UE como la adopción del euro a la política monetaria».

En su comparecencia, Cospedal enunció los principales compromisos que asume España al incorporarse a la PESCO: el crecimiento del Presupuesto de Defensa para alcanzar el 2 por 100 del Producto Interior Bruto (PIB); el aumento sucesivo de la inversión en material hasta el 20 por 100 del gasto total en defensa; el incremento de los proyectos conjuntos y colaborativos de capacidades estratégicas; el aumento de la proporción de los gastos dedicados a investigación y tecnología en materia de defensa para aproximarlos al 2 por 100 del total; y la consecución de un papel sustancial en el desarrollo de capacidades en la UE.

España liderará uno de los programas que activarán la Cooperación, el del Sistema Estratégico de Mando y Control para Misiones y Operaciones de la UE, y participará en los de mando médico, red de centros logísticos para el apoyo de operaciones, movilidad militar, centro de adiestramiento para misiones, seguridad energética operativa, capacidad militar desplegable, desastres naturales y actualización de vigilancia marítima, plataforma de intercambio de información

sobre amenazas cibernéticas, equipos de respuesta y de asistencia mutua en ciberseguridad, y núcleo de respuestas de crisis de EUFOR. Estos proyectos, según Cospedal, «abren muchas oportunidades para el futuro de nuestra industria de defensa y para España suponen una oportunidad de desarrollo tecnológico de primera dimensión».

Según indicó la ministra, la PESCO «proporciona un marco político para que los Estados miembros mejoremos nuestras capacidades de defensa y nuestra disponibilidad para operaciones militares mediante proyectos concretos; unas capacidades de defensa mejoradas que van a beneficiar también a la OTAN y reforzar su pilar europeo».

Cospedal se refirió al plan anual que España, a través de su embajador en la OTAN, Nicolás Pascual de la Parte, remitió en diciembre al secretario general aliado, Jens Stoltenberg, en el que nuestro país se compromete a destinar en 2024 el 1,53 por 100 del PIB al gasto militar, casi el doble del 0,86 por 100 actual. En cuanto a la inversión en material se parte de 2.313 millones de euros, el 22 por 100 del gasto en defensa, con lo que en este sentido ya se está cumpliendo el objetivo del 20 por 100 fijado en la Cumbre de la Alianza celebrada en 2014 en Gales. España es, asimismo, uno de los mayores contribuyentes a misiones militares de la OTAN, la UE y la ONU y está previsto que en 2018 dedique 1.100 millones de euros a sufragarlas.



Pepe Díaz

rosos asuntos de la acción exterior de las FAS.

internacional de Kabul— se pasará a un máximo de 95. Este aumento está cubierto con la autorización que en su día se solicitó al Congreso.

El pasado 18 de enero, nuestro contingente en Afganistán recibió la visita de Cospedal, quien se reunió con los militares y presidió en el aeropuerto un acto de homenaje a los que dieron su vida por España. También se entrevistó con el presidente de la República Islámica de Afganistán, Mohammad Ashraf Ghani Ahmadzai; el ministro de Defensa, teniente general Tariq Shah Bahrami; el segundo jefe de *Resolute Support*, teniente general Richard Crippwell; y el representante civil de la OTAN, Christian Boatswain.

En Irak, las tropas nacionales y las de la coalición internacional han reconquistado ya la mayor parte de los



EMAD

Los primeros proyectos de la PESCO dotarán a la UE de una mayor capacidad para intervenir en misiones internacionales (en la foto, la operación *Sophia*).



España contribuye a las misiones de la OTAN en apoyo a Turquía —en la foto, relevo entre el anterior contingente *Patriot* y el actual—,

territorios previamente ocupados por el *Daesh*. Ahora se está avanzando en una nueva etapa de la lucha contra esta amenaza, «centrada —aclaró Cospedal— en la estabilización, la capacitación y la mejora de la integración de las Fuerzas Armadas y de Seguridad iraquíes». El contingente español adiestró en 2017 a 10.592 personas, pertenecientes a los Ministerios de Defensa e Interior y a la Policía.

La misión de la Fuerza Interina de Naciones Unidas en el Líbano (UNIFIL) se encuentra en una fase de estabilización, sin que se prevean cambios a corto plazo. En cuanto a la de la ONU en Colombia, España aportó dieciocho observadores en la primera parte del despliegue, finalizada en septiembre, y contribuye con ocho a la actual, que pretende verificar el proceso de reintegración de los ex combatientes de las FARC a la sociedad colombiana.

ÁFRICA

En el continente africano se desarrollan la misión *Atalanta* que combate a la piratería en el Índico; las de adiestramiento *EUTM-Somalia*, *EUTM-Maltá* y *EUTM-República*

Centroafricana; y en apoyo a Francia, las de *Alfa Charlie* (Gabón) y *Alfa Mike* (Senegal). Respecto a *Atalanta*, en la pasada primavera se produjo un repunte de la actividad pirata, con cinco ataques confirmados, que fracasaron por la actuación internacional. «Estos intentos —observó Cospedal— demuestran la necesidad de no bajar la guardia y mantener nuestra presencia, teniendo en cuenta la extraordinaria repercusión que tiene en el tráfico marítimo para intereses españoles directos y para los programas del Banco Mundial de Alimentos». Por ello España apuesta por la continuidad de la operación, cuyo mandato acaba en diciembre.



España ha reforzado ligeramente su contribución a la misión de adiestramiento en Irak, ampliándose hasta los 480 efectivos.

Nuestro país, que asumió el mando de las fuerzas allí desplegadas entre febrero y julio de 2017 —ejercido por el contralmirante Rafael Fernández-Pintado desde el buque de asalto anfibio *Galicia*—, contribuye actualmente a la operación con el buque de aprovisionamiento de combate *Patiño* y el destacamento aéreo *Orión*, en Yibuti. Este esfuerzo se complementa en tierra con *EUTM-Somalia*, en la que los militares españoles formaron el pasado año a dos compañías de infantería y a 90 oficiales y suboficiales.

En *EUTM-República Centroafricana* —liderada hasta el pasado 11 de enero por el general Fernando García Blázquez, destinado en el Eurocuerpo—, los militares españoles adiestraron en 2017 a un batallón de infantería y a 500 oficiales y suboficiales. Y en las dos operaciones de apoyo al aerotransporte de las tropas francesas, con el que se contribuye a las misiones de la ONU y la UE en las zonas de operaciones, el destacamento *Mamba*, dotado de un avión de transporte *C-295* que opera desde Libreville (Gabón), acumuló el pasado año unas 850 horas de vuelo; y el destacamento *Marfil*, con un avión de transporte *C-130 Hércules* y base en Dakar (Senegal), otras 5.400.



Pepe Díaz

Letonia, Afganistán —visitada por María Dolores de Cospedal el pasado 18 de enero— y la Policía Aérea del Báltico en Estonia.

La titular de Defensa recordó que, además de estas misiones, las Fuerzas Armadas están continuamente preparándose y alistándose en el territorio nacional, con ejercicios en el exterior, para que, llegado el momento, se puedan desplegar en operaciones internacionales. En muchas de estas ocasiones lo hacen integrándose en estructuras de fuerzas internacionales a disposición de la OTAN —las e-NRF y el Plan Permanente de Defensa Aérea— o de la UE —los *battle groups* o grupos de combate—, las cuales se activan si así lo acuerdan sus correspondientes órganos decisorios. España lideró un *battle group* en el último semestre de 2017, aportando la estructura de mando y control, un grupo de combate terrestre y apoyos de ámbito naval, aéreo y de actuación ante emergencias.

Además, el Ministerio desarrolla actividades de seguridad cooperativa en países de interés, para fortalecer sus capacidades de defensa y la formación y adiestramiento de sus Fuerzas Armadas. El pasado año fueron 78 las actividades realizadas, que se efectuaron en Cabo Verde, Mauritania, Senegal y Túnez. Y en el marco de la diplomacia de defensa se llevaron a cabo dos despliegues de buques de la Armada en África occidental, con el fin de colaborar en el desarrollo de capacidades de diversos países ribereños y fomentar el conocimiento y la confianza mutuos.

DEBATE

En el turno de portavoces, el representante del Partido Popular, Jesús Postigo, subrayó el valor de la seguridad, sin la cual, dijo, «no hay libertad, progreso ni bienestar». «Ningún país avanzado —opinó— puede prescindir de un sistema bien articulado que garantice la protección de sus ciudadanos, y ello exige inversiones necesarias, retribuciones adecuadas y la constante renovación de las capacidades de las Fuerzas Armadas y Cuerpos de Seguridad del Estado».

Miriam Alconchel expresó el apoyo del Grupo Socialista a los militares que intervienen en misiones internacionales; «deben tener siempre presente —indicó— que todo lo que hacen es conocido y valorado, y es motivo de interés tanto por las labores que llevan

a cabo como por las condiciones en las que lo desarrollan».

Juan Antonio Delgado (Unidos Podemos) reconoció que la ministra de Defensa había dado «mucho información» sobre las operaciones en el exterior, pero lamentó que esa información no la hubiera remitido al Congreso con la antelación suficiente.

«Son nuestros militares —consideró, por su parte, Francisco Javier Cano (Ciudadanos)— los que con su esfuerzo contribuyen a garantizar nuestra seguridad aquí, realizando labores de vigilancia e instrucción y salvando miles de vidas humanas».

Gabriel Rufián (ERC) y Miriam Nogueras (PDeCAT) se expresaron en contra del envío de tropas a Letonia sin la autorización previa del Congreso.

En una segunda intervención, María Dolores de Cospedal puntualizó que la incorporación de España a la Presencia Reforzada Avanzada en Letonia y a la Policía Aérea del Báltico en Estonia no necesitan autorización parlamentaria, dado que «el espacio euroatlántico es parte de nuestra soberanía y defendemos la seguridad de nuestros aliados como la nuestra propia, al igual que ellos defienden la española, porque para eso formamos parte de la OTAN». Asimismo, manifestó que «lo que invertimos en defensa es necesario para el ejercicio de otros derechos».

Santiago F. del Vado

*Más de 10.000
militares
participaron
en 2017 en las
diecisiete misiones
en el exterior*